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Actualités / Société

21 octobre 2014 - 16:02 | Mis à jour : 16:13

La CSP lance le Salon Explo-carrières pour les ados de ses 
établissements

La Commission scolaire des Patriotes (CSP) invite les parents et les élèves du 
secondaire de l’ensemble de son territoire à participer au Salon Explo-carrières, qui 
aura lieu le mardi 25 novembre 2014 de 18 h à 21 h 30 à l’école secondaire De Mortagne, 
située au 955 boulevard De Montarville à Boucherville.

Cet événement d’envergure, qui en est à sa première édition, s’adresse plus précisément aux 
élèves de 3  à 5  secondaire fréquentant une école de la CSP.

Mis sur pied par une équipe de conseillères d’orientation de la Commission, il a pour but de
faire découvrir aux jeunes différents établissements d’ordre collégial, universitaire, de la 
formation professionnelle ainsi que plusieurs organismes publics et communautaires.
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À l’image d’un Salon de l’éducation, le Salon Explo-carrières sera l’occasion pour eux de 
rencontrer les représentants des divers établissements, de recueillir de l’information et 
d’explorer les différents choix de carrière qui s’offrent à eux. La visite des nombreux kiosques
qui seront sur place leur permettra d’obtenir des réponses à plusieurs de leurs questions.

La liste des 60 exposants qui seront présents lors de cette soirée est disponible sur le site 
Web de la CSP : www.csp.qc.ca/explocarrieres.
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Par Sébastien Roy, Journaliste

Actualités / Actualités

20 octobre 2014 - 10:18

CSP: de plus en plus de jeunes obtiennent leur diplôme

Les élèves de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) sont de plus en plus 
nombreux à décrocher un diplôme d’études secondaires, selon les dernières données 
du ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS) qui ont été transmises la
semaine dernière. 

Le plus récent taux de réussite des élèves de la CSP, soit celui de diplomation et de 
qualification en sept ans de la cohorte d’élèves ayant débuté le secondaire en 2006, s’élève à 
78,4 %. Il s’agit d’une augmentation de 3,3 % par rapport à celui de l’année précédente.  La 
performance des élèves de la CSP est supérieure à la moyenne québécoise qui se situe à
71,9 %.  De plus, les données préliminaires du MELS laissent entrevoir que cette progression
sera encore au rendez-vous pour la cohorte de 2007, puisque le taux de réussite après 5 ans 
se situe déjà à 79,8 %.
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Pour sa part, le décrochage scolaire se définit par le taux de sorties sans diplôme ni
qualification. Dans le réseau public, ce taux est établi à 18,4 % pour l’année scolaire 2011-
2012. À la Commission scolaire des Patriotes, ce taux se situe nettement sous la moyenne
québécoise et est en baisse constante depuis 2007, passant de 19,9 % à 12,3 % en 2011-
2012.

Décrochage en baisse

Le taux d’abandon des garçons a grandement diminué. En cinq ans, il est passé de 28,1 % à
17,7 % alors qu’au Québec, le pourcentage se situe maintenant à 22,7 %. Les filles aussi se 
sont améliorées. Toujours selon les données de 2011-2012, seules 7,4 % décrochent à la 
CSP contre 14,2 % pour le Québec en général.

Précisons que le MELS mesure deux indicateurs différents. Le premier présente la proportion 
d’élèves diplômés ou qualifiés sept ans après leur première année d’admission au secondaire. 
Le second est relié au décrochage et il définit la proportion des élèves sans diplôme ou 
qualification qui ne sont plus inscrits dans le réseau scolaire au Québec un an après avoir
quitté leur établissement.
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Le pire endroit pour couper 

Par Alex Bernard
Publié le: Lundi 20 octobre 2014 10:45:12 HAE
Mise à jour: Lundi 20 octobre 2014 14:52:44 HAE

Robert Denis, ancien président du conseil d’établissement des écoles du Parchemin et Carignan-Salières, 
trouve maladroit de la part des commissions scolaires de couper dans l’aide aux devoirs. 

Alors que M. Denis était président de conseil d’établissement, la question de la pertinence de l’aide aux devoirs 
avait été soulevée et on avait décidé de la conserver.

Coupure à l’aide aux devoirs

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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«C’est la pire place où l’on peut couper. L’aide aux devoirs donne à l’élève qui n’apprend pas aussi vite une 
deuxième chance de se le faire expliquer. S’il prend du retard dès le début de l’année, il ne s’en sortira pas. Ça 
affecte l’estime de l’enfant et ralentit le professeur en classe. C’est quelque chose qui ne paraîtra pas maintenant. 
Mais pour atteindre l’objectif d’équilibre budgétaire du gouvernement, on sacrifie une autre génération», explique-t
-il.

L’aide aux devoirs devient aussi nécessaire pour M. Denis parce que les parents délèguent de plus en plus de 
responsabilités aux écoles. «Il y a de très bons parents, mais à la maison, les parents font de moins en moins leur 
travail de superviseur. Les écoles ne sont plus que des maisons d’enseignement. C’est une réalité, pour réussir à 
arriver, les deux parents travaillent. Avec tout ce qu’ils ont à faire le soir, il ne reste plus grand temps pour les 
devoirs. Cela c’est sans compter les activités», ajoute M. Denis.

Bien que plusieurs commissions scolaires affirment avoir le seuil maximum des coupures possibles dans leur 
administration, M. Denis croit qu’il y a beaucoup d’argent qui se perd dans leur structure. «Pour avoir été en 
contact avec elles, je peux vous dire qu’il y a des gains en productivité qui sont possibles. De l’argent il y en a 
suffisamment, mais elle n’est peut-être pas orientée aux bons endroits.»

À lire àgalement:

Les devoirs sont-ils utiles ?

http://www.journaldechambly.com/2014/10/20/les-devoirs-sont-ils-utiles

Un manque de leadership du ministre Bolduc

http://www.journaldechambly.com/2014/10/20/un-manque-de-leadership-du-ministre-bolduc
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Un regard nouveau 

Par Alex Bernard
Publié le: Vendredi 17 octobre 2014 13:27:45 HAE
Mise à jour: Samedi 18 octobre 2014 00:57:31 HAE

Photo TC Media - Alex Bernard

COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES - Christian Huppé et Véronique Morel sont tous deux candidats 
pour l’équipe d’Hélène Roberge dans le cadre des élections scolaires du 2 novembre prochain. Ils 
brigueront les postes de commissaires des circonscriptions de Chambly et Saint-Basile-Carignan dans la 
commission scolaire des Patriotes (CSP). Membres d’une équipe expérimentée, les candidats qui n’ont 
jamais été commissaires croient qu’ils pourront apporter de nouvelles solutions aux défis auxquels doit 
faire face la CSP.

Élections scolaires - CSP

Véronique Morel, candidate dans la circonscription de Saint-Basile-Carignan, et Christian Huppé, candidat dans la circonscription 
de Chambly 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Moins de bureaucratie et plus de projets

M. Huppé travaille dans le domaine de l’informatique. Père de trois enfants, il s’est engagé dès que son plus vieux 
a fait ses premiers pas à la garderie. Depuis, il a continué de siéger sur les instances de son école primaire.

«Le comité de parents est fantastique pour en apprendre sur ce qui se passe dans la commission scolaire et dans 
les autres écoles. À travers cela, j’ai vu que ça me passionnait. Les élections scolaires sont l’occasion de 
s’impliquer encore plus», dit-il.

Le candidat considère que la CSP est bien gérée et il veut que l’on continue sur cette lancée. Toutefois, cela ne 
veut pas dire que les choses sont parfaites. Il voudrait diminuer la quantité de paperasse que les parents doivent 
remplir pour s’orienter davantage vers des formulaires internet.

Malgré la règlementation du ministère de l’Éducation, M. Huppé croit qu’en s’inspirant de l’exemple de Mont-Saint-
Hilaire où la municipalité a coopéré avec la CSP pour la construction d’une nouvelle école, il serait possible que 
les élèves de Chambly complète leur secondaire en entier dans leur Ville. «Si nous sommes créatif, il pourrait être 
possible d’offrir les secondaires 4 et 5 à l’école secondaire de Chambly.»

Pour ce qui est de projets particuliers, M. Huppé affirme ne pas être en faveur d’une école dédiée à un projet. Il 
préconise plutôt la présence de projets à l’intérieur des écoles régulières. «La somme des projets alternatifs et des 
programmes réguliers permettent une plus grande diversité que d’avoir deux écoles séparées. Il y a une panoplie 
de programmes possibles qui va contribuer à faire que les enfants aiment davantage l’école.»

Pour des ressources mieux adaptées

Mme Morel dit être passionné par l’éducation. Son principal objectif est de partager son expérience avec la 
population. Mère d’une enfant qui a des besoins particuliers, elle a dû s’impliquer très tôt dans son milieu scolaire 
afin de lui trouver les ressources dont il a besoin.

«En tant que parent, j’ai été confronté aux compressions budgétaires et toutes les démarches nécessaires pour 
que son enfant soit admissible aux ressources dont il a besoin. Je me présente en partie parce que je veux qu’on 
trouve un moyen pour qu’on facilite cet accès aux parents», explique-t-elle.

La candidate connaît aussi l’autre côté de la médaille puisque sa fille est première de classe. Elle veut également 
se pencher sur les besoins des élèves doués.

Mme Morel souhaite être une commissaire qui sera connue par les citoyens. «On ne connaît pas les 
commissaires. Quand un parent à une question et qu’il souhaite qu’elle soit soulevée au conseil des 
commissaires, il ne sait pas vers qui se tourner. Je veux que les gens me connaissent pour être là pour eux.»

Les deux candidats vantent la qualité de leur équipe qui comprend à la fois des gens d’expérience et des 
nouveaux venus. Les uns peuvent empêcher de répéter les erreurs du passé alors que les autres sont en mesure 
de proposer de nouvelles idées.
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L’équipe PAGE veut plus d’ouverture et 
d’imputabilité 

Lundi 20 octobre 2014 15:05:48 HAE

Photo gracieuseté

A.B.Sous la présidence de Denis Missud, l’équipe Penser Autrement la Gestion en Éducation (PAGE) souhaite 
instaurer un leadership ouvert et collégial à la Commission scolaire des Patriotes.

«Je crois en une école ouverte sur son milieu, persuadé qu’un <I>village tout entier<I> peut favoriser l’éducation 
des enfants. Je crois aussi au partenariat entre la CSP, les écoles et les organismes communautaires», affirme M. 
Missud.

Élections scolaires

Au centre de la photo, le candidat à la présidence de la CSP, Denis Missud, est entouré des candidats aux postes de 
commissaires: Andrée Dugal, Édith Morin, Jean-François Bruens, Julie Lavoie, Catherine Beaulieu, Gérald Montmarquette, Guy 
Briand, Daniel Dupuis, Marie-Josée Gagné, Jérôme Harvey et Richard Bourgouin (absent de la photo Andrée Dugal) 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Père de trois enfants, le candidat à la présidence est un des parents fondateurs de l’école primaire alternative La 
Roselière, où il a siégé au conseil d’établissement pendant 6 ans. Il détient un baccalauréat en sciences politiques 
et une scolarité de 2<V>e<V> cycle en économie politique et en gestion. Il est engagé, depuis plus de 30 ans, 
auprès des jeunes décrocheurs et de leurs familles, d’abord comme travailleur communautaire, puis comme 
président, depuis plus de 20 ans, de Macadam Sud, un organisme jeunesse qui a bâti un projet d’école de la rue 
ayant permis d’aider plus de 200 jeunes décrocheurs à reprendre le chemin de l’école.

Dans un communiqué émis par l’équipe PAGE, M. Missud est décrit comme étant un homme d’équipe, animé par 
la défense du bien commun, la solidarité, l’équité, l’inclusion sociale et la transparence.

«Mon équipe est composée de membres aux multiples expériences, compétents, intègres, ayant un grand sens 
de l’éthique, et souhaitant être à l’écoute des parents, des citoyens et des jeunes, dans leur prise de décision. 
L’équipe PAGE a parmi ses candidats Richard Bourgouin, de la circonscription de Chambly, le seul commissaire 
s’étant opposé aux coupures dans les services aux élèves, plus particulièrement à l’abolition de l’aide aux 
devoirs», affirme le candidat à la présidence.

«Je crois qu’il est important que les commissaires soient à l’écoute de la population qu’ils représentent et qu’ils 
soient imputables des décisions qui sont prises à la CSP. Je crois aussi qu’il faut nous préoccuper des jeunes 
enseignants et mettre en place des mesures pour les soutenir et les inciter à demeurer en poste», conclut M. 
Missud
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Publié le 20 octobre 2014
Daniel Hart

Le gymnase de l’école Pierre-Boucher a une allure toute nouvelle depuis 
quelques semaines : l’un des murs est orné d’une œuvre d’art fort 
originale, haute en couleur.

Lors de l’inauguration du mur d’escalade 
vendredi dernier, quelques enfants ont eu 
l’occasion de se mesurer à ce défi qui 
consiste à atteindre le haut de la structure.

L’artiste peintre Jeanne Painchaud a créé un 
mur d’escalade mesurant six pieds par dix-huit 
sur lequel les enfants peuvent grimper et 
relever différents défis physiques. L’œuvre qui 
a été inaugurée vendredi dernier en présence 
des élèves représente une scène de l’espace 
avec des éléments spécifiques à l’univers 
comme une fusée, des animaux astronautes, 
des planètes qui circulent dans un espace 
interstellaire étoilé et une soucoupe volante. 
Une série d’objets et de symboles qui marquent 
l’imaginaire des enfants.

Comment le choix de cette thématique s’est-il 
imposé? « J’ai proposé deux thèmes à l’école, 
un scolaire, l’autre, cet univers spatial. L’école a 
choisi celui-ci parce que les enfants aiment 
explorer le monde de l’espace », relate la 

créatrice du projet qui a d’ailleurs fréquenté l’école Pierre-Boucher durant sa jeunesse. La 
directrice de l’école ajoute que cet univers rejoint particulièrement l’intérêt des garçons et 
stimule les élèves de tous les groupes d’âge.

Ce mur d’escalade sera utilisé durant les cours d’éducation physique et par les usagers du 
service de garde. Lors de l’inauguration, quelques élèves ont tenté l’expérience de 
l’escalader : ils se sont rapidement aperçus que le niveau de difficulté pouvait être assez 

Inauguration d’un mur d’escalade 
artistique à l’école Pierre-Boucher
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élevé. Grimper sur les différents points d’appui demande une certaine force musculaire. 
Malgré l’effort requis, les jeunes auront beaucoup de plaisir à se mesurer à cette structure 
conçue pour durer longtemps.
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Publié le 20 octobre 2014
Daniel Bastin

© CSP
En cinq ans, le taux de décrochage chez les 
garçons est passé de 28,1% à 17,7 % dans 
les écoles secondaires de la Commission 
scolaire des Patriotes. (Mention de source : 
CSP)

À la Commission scolaire des Patriotes 
L’analyse des plus récentes statistiques 
émanant du ministère de l’Éducation, du Loisir 
et du Sport du Québec dévoilée la semaine 
dernière permettent de constater une hausse 
du nombre d’élèves diplômés dans les écoles 
de la Commission scolaire des Patriotes et une 
baisse du taux de décrochage, en particulier 
chez les garçons où ce problème est très 
préoccupant.

Selon ces données, le plus récent taux de 
réussite (NDLR : la proportion d’élèves 
diplômés ou qualifiés sept ans après leur 
première année d’admission au secondaire) 
des élèves de la CSP s’établit à 78,4 %, en 
hausse de 3,3 % par rapport à l’année 
précédente et il est supérieur à la moyenne à 
l’échelle du Québec qui, elle, se situe à 71,9 %. 
Les chiffres sont également éloquents en ce qui 
concerne le décrochage scolaire (c'est-à-dire le 

taux de sortie sans diplôme ni qualification) puisque ce taux est de 12,3 % à la Commission 
scolaire des Patriotes, en deçà de la moyenne québécoise qui est de 18,4 % pour l’année 
scolaire 2011-2012 dans le réseau public. Il est à noter également à ce sujet que le 

Hausse du nombre d’élèves 
diplômés et baisse du taux de 
décrochage
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décrochage est en baisse constante depuis 2007, celui-ci passant de 19,9 % à 12,3 % sur 
le territoire.

Soulignons que des efforts ont été placés (déployés) à la CSP afin de contrer le 
décrochage scolaire des garçons et les résultats semblent probants puisque ce taux de 
décrochage en cinq ans est passé de 28,1 % à 17,7 %. Ce résultat est d’autant plus 
significatif si on le compare à la moyenne québécoise pour la même période, celui-ci 
passant de 29 % à 22,7 % au Québec.

Le taux de décrochage chez les filles dans la région affiche aussi une tendance à la baisse 
de 5,4 % sur une période de cinq ans. Ce résultat est moins spectaculaire que celui des 
garçons, mais elles se démarquent (il se démarque) à l’échelle du Québec, car les filles de 
la cohorte 2011-2012 sont presque deux fois moins nombreuses à décrocher à la 
Commission scolaire des Patriotes (7,4 %) comparativement à l’ensemble de la province 
(14,2 %).
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candidat qui s’était présenté pour la Coalition Avenir Québec dans Verdun en 2012», une formation qui 
prône l’abolition des commissions scolaires.

Sur le territoire couvert par Laurier Le Journal, les candidats-commissaires qui représentent l’Équipe PAGE 
sont Andrée Dugal, Édith Morin et Julie Lavoie.

LAISSER UN COMMENTAIRE 
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Une soixantaine de personnes ont assisté à la présentation des aspirants présidents dans le cadre d’une rencontre 
organisée par le comité de parents de la Commission scolaire des Patriotes. Photo : Mathieu Richard

Élections scolaires: les candidats à la présidence 
s’affichent

24 octobre 2014 0 9 vues

Une soixantaine de personnes, dont une bonne partie étaient des candidats-commissaires, ont 
assisté à la présentation des aspirants présidents et à leurs échanges en vue des élections 
scolaires du 2 novembre.

La rencontre, tenue mercredi en soirée à l’école secondaire Polybel, avait été organisée par le comité de 
parents de la Commission scolaire des Patriotes (CSP). André Besner, candidat indépendant, Hélène 
Roberge, présidente sortante et chef de l’Équipe Hélène Roberge, et Denis Missud, de l’Équipe PAGE 
(Penser autrement la gestion en éducation), ont dû tour à tour se prononcer sur six questions reçues à 
l’avance. Parmi celles-ci, retenons la vision et les valeurs de chacun par rapport à l’éducation; ses enjeux, 
les besoins des élèves, la réussite scolaire; et le rôle des parents.

Besner a insisté à plusieurs reprises sur ses qualités de gestionnaire. Le candidat, ex-président de la 
Banque de développement du Canada, a également tenu à souligner avoir eu des parents d’origine 
modeste mais qui lui ont permis de faire des études. Il a mis en relief l’importance de l’éducation pour le 
développement des sociétés dans un monde dominé par la concurrence. Il a ajouté que la CSP a besoin 
d’un leader capable de s’adapter au cadre financier imposé par Québec. M. Besner a également affirmé 
vouloir amener les contribuables qui n’ont pas d’enfants mais qui ont une expertise à participer à 
l’amélioration de l’éducation.

De son côté, Mme Roberge a fait valoir ses 20 ans d’expérience à titre de commissaire et de présidente, qui 
constituent selon elle un atout pour traverser la situation difficile que vivent les commissions scolaires. Elle 
a défendu son bilan en affirmant que la CSP a réussi à réduire de façon significative ses frais 
d’administration. La présidente sortante a aussi dit avoir des principes et a souligné le courage qu’il fallait 
pour prendre des décisions même si celles-ci sont impopulaires. Lors de son prochain mandat, a-t-elle 
poursuivi, elle veut encourager le travail des chercheurs pour réduire le décrochage scolaire, valoriser 
l’é ité d t t d é i t ll b l é t t d t i t ié
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amené à se présenter. Le résident de Chambly a beaucoup insisté sur l’importance qu’il accorde à l’écoute 
des parents, à l’établissement de partenariats avec les organismes communautaires et à la recherche du 
consensus pour le bien des élèves. S’il est élu, il entend préserver le service d’aide aux devoirs et ceux 
destinés aux élèves vulnérables. Il promet également une plus grande transparence, entre autres en 
rendant publics les procès-verbaux du conseil exécutif. Enfin, le candidat prévoit organiser des rencontres 
par secteur avec les parents.

Lors de la période de questions des citoyens, le rôle des villes, les services aux enfants en difficulté ainsi 
que l’intégration et la rétention des nouveaux enseignants ont été abordés, entre autres. M. Besner a dû 
faire face aux critiques voulant que sa position de conseiller municipal à Saint-Bruno le place dans une 
situation de conflit d’intérêts. Il a aussi dû défendre sa décision de se présenter comme candidat de la 
Coalition Avenir Québec lors des élections de 2012, ses adversaires n’ayant pas manqué de lui rappeler que 
ce parti vise l’abolition des commissions scolaires.
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Le nouveau centre administratif de la CSP. 

La CSP réagit
17 octobre 2014 0 127 vues

«Faux!», rétorque Lyne Arcand, responsable des communications pour la Commission scolaire 
des Patriotes, à l’affirmation du candidat André Besner voulant que le rez-de-chaussée du 
nouveau centre administratif à Saint-Bruno ne soit «pratiquement jamais occupé».

«Il y a des salles de rencontres qui servent à des réunions des directeurs de tous les établissements 
scolaires de la CSP. Nous sommes tenus par la loi à en organiser une fois par mois. Ça nous évite de louer 
des salles ailleurs. Les salles servent aussi à de la formation destinée aux enseignants, en plus d’être 
utilisées pour les réunions du conseil des commissaires et les séances de travail des comités», explique 

Mme Arcand.

Le bâtiment, construit récemment, est destiné aux «employés du Service des ressources matérielles, qui 
s’occupent de l’entretien et des rénovations des 76 établissements» de la CSP. Ce sont des ingénieurs, des 
architectes et d’autres professionnels qui étaient auparavant dans l’édifice Robert-Chartier, à Mont-Saint-

Hilaire. La Ville, mentionne Mme Arcand, avait besoin d’un bâtiment pour ses pompiers. La CSP a vendu 
l’édifice afin de rapatrier la vingtaine d’employés à Saint-Bruno, «un endroit stratégique qui se trouve dans 

un carrefour routier et qui permet de limiter les déplacements des employés». Mme Arcand poursuit en 
disant que la construction du nouveau bâtiment, «plus petit que celui de Mont-Saint-Hilaire», a été faite 
pour réduire les dépenses énergétiques, ce qui va se traduire par des économies d’au moins 45 000 $ par 
année.

PHOTOS LOCALES ARTICLES RÉCENTS

Des journées pédagogiques remplies d
éducatives20 octobre 2014

Services à la communauté19 octobre 2

Déjà un franc succès pour les Services
animaliers19 octobre 2014

L’évêque de Forbin-Janson et la croix d
montagne19 octobre 2014

Grand inventaire, service hors pair18 o
2014

Un compteur intelligent qui f
siennes

4 juillet 2014

Des enfants font un don au 
la Nature du Mont-Saint-Hila

22 août 2014

Guy Bolduc: réflexions et co
26 septembre 2014

Le Canada célébré à Otterbu
4 juillet 2014

Je suis souverainiste
25 avril 2014

Retrouvez-nous sur Facebook

LAURIER LE JOURNAL

267J’aime

LAURIER LE JOURNAL
19 h

http://laurierleweb.com/deja-franc-
succes-les-services-animaliers/

Déjà un franc succès pou
les Services animaliers
D ll éd ill t h l i

NOUVELLES EN IMAGES

9Like

LAISSER UN COMMENTAIRE 

Populaire Récent Com

ACTUALITÉS FAITS DIVERS NOIR SUR BLANC VOTRE PAROLE BOÎTE AUX LETTRES SORTIE CULTURELLE SPORTS ET LOISIRS LE SAVIEZ-VOUS? CHRONIQUES 

Accueil

Page 1 sur 2La CSP réagit - Laurier le Web

2014-10-20http://laurierleweb.com/csp-reagit/











Réseau Montérégie - Journal les Versants > Actualités

Publié le 23 octobre 2014
Oriane Wion (Versants)

© archives Oriane Wion

Commission scolaire des Patriotes

À compter du 7 novembre, les nouveaux membres du conseil des 
commissaires de la Commission scolaire des Patriotes verront leurs 
salaires diminuer de 70 985,25 $ au total, comparativement à ceux du 
conseil actuel. Ceci est attribuable à la nouvelle enveloppe globale de 
rémunération, imposée par le gouvernement du Québec, qui se veut de 208 
015,38 $. 

Commission scolaire des Patriotes

Nouveau conseil, nouveaux 
salaires
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En juillet dernier, le gouvernement du Québec adoptait le décret 707-2014 qui définit les 
montants annuels maximaux de rémunération pouvant être versés aux membres des 
conseils de commissions scolaires, du 7 novembre au 30 juin 2015.

Ce décret tient compte de l’article 175 de la Loi sur l’instruction publique, laquelle 
mentionne : « Le conseil des commissaires peut déterminer la rémunération qui peut être 
versée à ses membres pour les services qu'ils rendent à la commission scolaire. Il peut 
aussi prévoir, aux conditions et dans la mesure qu'il détermine, le versement d'allocations 
aux membres pour les dépenses qu'ils doivent faire dans l'exercice de leurs fonctions. 
Cependant le montant annuel maximal de la rémunération […] est déterminé par le 
gouvernement, lequel peut également déterminer la fraction de la rémunération qui leur est 
versée à titre de dédommagement d'une partie de leurs dépenses. »

Le conseil de la CSP a voté pour que les salaires actuels soient conservés, ce qui 
représentera un montant de 98 627,69 $, au terme des 129 premiers jours, donc d’ici le 7 
novembre. Ce montant sera déduit de l’enveloppe totale; les 109 387,69 $ restants seront 
distribués jusqu’au 30 juin 2015.

Rappelons que le prochain conseil des commissaires comptera 16 membres, alors que 
l’actuel en compte 27.

Ceci étant, tous les membres du futur conseil auront un salaire de base de 3 715 $, peu 
importe leur poste. Par la suite, chacun aura sa particularité. Le salaire annuel de base du 
président sera de 24 545,45$; le vice-président, 8 715 $; les cinq autres commissaires 
membres de l’exécutif, 4 715 $ ; et les 10 autres commissaires parents, 3 715 $. À cela 
s’ajoute un montant pour leur présence aux réunions et aux séances, et le remboursement 
de leur kilométrage de déplacement.
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Gaétane Tremblay est candidate indépendante pour le poste de 
commissaire dans le district 8, à Saint-Bruno, aux élections scolaires de la 
Commission scolaire des Patriotes. 

© Courtoisie
Gaétane Tremblay

Provenant du secteur de l’éducation, Mme 
Tremblay dit avoir toujours placé l'élève au 
cœur de ses préoccupations. « J'ai occupé les 
postes d’enseignante au primaire et au 
secondaire. J’ai aussi  été directrice 
d’établissement d'enseignement, protecteur de 
l’élève, sur la Côte-Nord, et occupe 
actuellement un poste de commissaire à la 
CSP, explique-t-elle. Comme parent, 
enseignante et gestionnaire, j’ai été en mesure 
de vivre, de comprendre et de régler les 
différentes situations et problématiques 
rattachées au domaine de l’éducation. »

Au cours de son mandat, Mme Tremblay 
s’engage à « assurer le maintien et la qualité 

des services dispensés aux élèves, à écouter attentivement les commentaires ou 
suggestions des parents, à assurer une communication ouverte avec tout le personnel de la 
CSP. »

« Il est évident que le climat d’austérité économique demande de grands efforts collectifs. 
Toutefois, je crois sincèrement que nous pouvons trouver de nouvelles façons de faire, tout 
en respectant la capacité de payer des contribuables. Nous aurons à débattre d'enjeux 
importants au cours des prochains mois. Et je crois que nous, parents et contribuables, 
devons assurer à nos enfants et petits-enfants une qualité en éducation. Je suis confiante 
qu'ensemble nous pourrons relever ces défis! Nos progrès comme société dépendent de 
nos progrès en éducation », conclut Mme Tremblay.

Gaétane Tremblay, candidate 
indépendante à Saint-Bruno
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L’amiante bien présent dans les écoles 

Par Frédéric Lacroix-Couture
Publié le: Mardi 21 octobre 2014 09:50:24 HAE
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La Commission scolaire des Patriotes (CSP) débutera cette semaine l’enlèvement des débris de l’ancienne 
école La Farandole dans lesquels on retrouve de l’amiante. Cette matière fibreuse se retrouve dans la 
quasi-totalité des écoles du territoire couvert par L’Œil Régional, confirme la CSP.

La Commission scolaire se fait toutefois rassurante, expliquant que l’amiante est contenu à l’intérieur des murs et 
n’est donc pas nocif pour la santé du personnel et des élèves.

La Commission scolaire des Patriotes débutera cette semaine le nettoyage du site de l’école La Farandole. Une palissade a été 
érigée afin d’éviter la propagation de particules d’amiante dans le voisinage. 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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«À quel moment l’amiante est-il dangereux? Quand les fibres sont en suspension dans l’air. Actuellement dans 
nos écoles, ce qu’on a comme amiante dans des matériaux, ça va être des isolants de tuyauterie. Donc, c’est 
dans les murs. Il peut y avoir de l’amiante dans les enduits de ciment, de plâtre», explique la porte-parole de la 
CSP, Lyne Arcand.

La Commission scolaire n’a donc pas à intervenir. L’amiante est enlevé au moment où des travaux de réparation, 
par exemple, sont nécessaires.

Mme Arcand souligne qu’avant les années 2000, il était possible, et souvent chose courante, d’utiliser des 
matériaux renfermant de l’amiante. Depuis 1999, un règlement au Québec l’interdit.

Ainsi, la plupart des écoles du secteur renferment de l’amiante. Seule l’école primaire au Cœur-des-Monts, à 
Belœil, n’est pas touchée puisqu’elle a été inaugurée en 2013.

La Farandole 

Mme Arcand indique que toutes les commissions scolaires doivent tenir un registre des endroits où l’amiante est 
présent.

«Si on doit faire des travaux, on sait qu’en ouvrant tel mur ou telle pièce, il faudra prendre des mesures 
particulières pour protéger les travailleurs s’il y a de l’amiante.»

Ainsi, la CSP était déjà au courant que l’école mcmastervilloise, détruite par les flammes le 11 juillet dernier, 
contenait de l’amiante. «Il n’y en a pas beaucoup», précise Mme Arcand.

Afin d’éviter la propagation de particules d’amiante dans le voisinage de l’école La Farandole, une palissade de 
près de six mètres de hauteur et des toiles seront érigées autour du site.

La CSP assure que les débris contenant de l’amiante «sont actuellement stables et ne représentent aucun 
danger». Le jour même de l’incendie, la Commission scolaire avait procédé au nettoyage des rues du quartier.

D’autres mesures particulières seront prises pour protéger les travailleurs lors des travaux de déblaiement puisque 
l’inhalation de poussières d’amiante peut être dommageable pour la santé.
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CSP: premier de classe pour les dépenses administratives par élève

Selon les plus récentes données du ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport 
(MELS), la Commission scolaire des Patriotes (CSP) présente la meilleure performance
au Québec pour le coût de ses dépenses administratives par élève. 

En effet, avec sa structure actuelle la CSP a réussi à baisser, une fois de plus, ses frais de
gestion centraux et ce tout en continuant à accueillir un plus grand nombre d’élèves à chaque 
année. Ainsi, les indicateurs de gestion du MELS pour l’année 2012-2013 indiquent que la 
CSP a dépensé 350 $ par élève pour ses activités administratives centrales alors que la 
moyenne pour l’ensemble des 69 commissions scolaires se situe à 482 $ par élève.

Précisons que ce rendement financier est le résultat d’un ensemble de décisions visant à 
maximiser les ressources financières de l’organisation. Par exemple, les dépenses liées à la 
publicité, la formation et les déplacements ont été réduites de 56 %.
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De plus, rappelons que le mode de gestion de la CSP est unique et novateur parce qu’il est 
très décentralisé vers ses écoles et ses centres de formation. Ainsi, en affectant seulement 3,8 
% de son budget aux dépenses administratives centrales, la commission scolaire favorise
l’autonomie de ses directions d’établissement.

Par conséquent, c’est plus de 96 % du budget de la CSP qui est affecté directement au 
fonctionnement des écoles et des centres de formation, principalement en salaire, en matériel,
en entretien des bâtiments et en équipement, ainsi qu’aux services connexes, tels que le 
transport et les services de garde.

Pour l’année scolaire 2014-2015, la Commission scolaire des Patriotes accueille plus de 31
500 élèves répartis dans 66 écoles et centres de formation.
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Par Sébastien Roy, Journaliste
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CSP: de plus en plus de jeunes obtiennent leur diplôme

Les élèves de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) sont de plus en plus 
nombreux à décrocher un diplôme d’études secondaires, selon les dernières données 
du ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS) qui ont été transmises la
semaine dernière. 

Le plus récent taux de réussite des élèves de la CSP, soit celui de diplomation et de 
qualification en sept ans de la cohorte d’élèves ayant débuté le secondaire en 2006, s’élève à 
78,4 %. Il s’agit d’une augmentation de 3,3 % par rapport à celui de l’année précédente.  La 
performance des élèves de la CSP est supérieure à la moyenne québécoise qui se situe à
71,9 %.  De plus, les données préliminaires du MELS laissent entrevoir que cette progression
sera encore au rendez-vous pour la cohorte de 2007, puisque le taux de réussite après 5 ans 
se situe déjà à 79,8 %.
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Pour sa part, le décrochage scolaire se définit par le taux de sorties sans diplôme ni
qualification. Dans le réseau public, ce taux est établi à 18,4 % pour l’année scolaire 2011-
2012. À la Commission scolaire des Patriotes, ce taux se situe nettement sous la moyenne
québécoise et est en baisse constante depuis 2007, passant de 19,9 % à 12,3 % en 2011-
2012.

Décrochage en baisse

Le taux d’abandon des garçons a grandement diminué. En cinq ans, il est passé de 28,1 % à
17,7 % alors qu’au Québec, le pourcentage se situe maintenant à 22,7 %. Les filles aussi se 
sont améliorées. Toujours selon les données de 2011-2012, seules 7,4 % décrochent à la 
CSP contre 14,2 % pour le Québec en général.

Précisons que le MELS mesure deux indicateurs différents. Le premier présente la proportion 
d’élèves diplômés ou qualifiés sept ans après leur première année d’admission au secondaire. 
Le second est relié au décrochage et il définit la proportion des élèves sans diplôme ou 
qualification qui ne sont plus inscrits dans le réseau scolaire au Québec un an après avoir
quitté leur établissement.
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